

# Resumen de las Actas de las Sesiones de la Academia Nacional de Medicina

## **Sesión del día 05 de agosto de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín

Elección de Miembro Correspondiente Nacional, Puesto N° 6, Dr. Francisco Herrera.

El Presidente se refirió al proyecto del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social de traer médicos cubanos a Venezuela y de enviar estudiantes de medicina a Cuba, convenio al cual se opone la Academia con apoyo de Colegios de Médicos y la Red de Sociedades Científicas del país (el comunicado de la Academia fue publicado en la prensa diaria y en la Gaceta Médica de Caracas 1999;107:301-303). Igualmente, informó sobre la posición de la Academia en lo relativo a los sistemas de seguridad social y atención médica, que se discutirán en la Asamblea Nacional Constituyente.

Homenaje a la Promoción Médica "José Ignacio Baldó", 40° aniversario. Discurso de Orden por el integrante de la Promoción, Dr. Israel Montes de Oca (aparece en el presente número de la Gaceta).

## **Sesión del día 12 de agosto de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín.

Elección de Miembro Correspondiente Nacional, Puesto N° 40, Dr. José A. Puchi Ferrer.

El Presidente presentó informe de la labor desarrollada por la Junta Directiva en los aspectos administrativos, de sesiones realizadas, participación en comisiones de salud del Senado y Cámara de Diputados, en gestiones para mejorar las finanzas, foros efectuados, próximo Congreso de Ciencias Médicas e informe de tesorería. Intervenciones de los doctores Carlos Hernández, José Ochoa, Blas

Bruni Celli, J.A. O'Daly Carbonell, José M. Avilán Rovira, Esteban Garriga, Francisco Plaza Izquierdo, César Aure, Francisco Herrera, José A. Ravelo Celis, J. Rojas Contreras, Gabriel D'Empaire, Milena Sardi de Selle, Augusto León C, Felipe Martín Piñate.

## **Sesión del día 10 de setiembre de 1999**

Preside: Dr. Pedro Manrique Lander.

El Presidente informó las actuaciones de la Junta Directiva ante la Comisión de Salud de la Asamblea Constituyente.

El Secretario menciona las cartas de apoyo de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales y de los Colegios de Médicos y Sociedades Científicas, a la posición de la Academia de Medicina ante los médicos cubanos y el envío de estudiantes a Cuba; la convocatoria del Instituto Catalán para el XII Premio Internacional Catalunya; y el informe del Académico Dr. Augusto León C, Presidente de la Comisión de Ética relativo a la reunión sostenida con representantes de la Escuela Homeopática.

Sesión con los Miembros Correspondientes Nacionales, coordinada por el Académico Dr. Antonio Clemente, en la cual participaron: Dr. Bartolomé Finizola, por el Estado Lara; Dr. Mario Spinetti Berti, por el Estado Mérida; Dr. Mariano Álvarez Álvarez, por el Estado Monagas; y Dr. Hugo Murzi, por el Estado Táchira. Comentarios de los doctores JJ Puigbó, JM Avilán Rovira, Augusto Diez, Felipe Martín Piñate, Francisco Montbrún, Esteban Garriga, Darío Montiel Ortega.

El Dr. Jesús González Romero, Presidente de la Academia de Medicina del Estado Táchira, expuso los pormenores del funcionamiento de dicha Academia.

**Sesión del día 23 de setiembre de 1999**

Preside el Dr. Pedro Manrique Lander.

Sesión homenaje a los 50 años de la Promoción Médica “Dr. José Izquierdo”. Palabras del Académico Dr. Esteban Garriga, integrante de la Promoción y discurso de Orden del Dr. Raúl Martín Vera.

**Sesión del día 30 de setiembre de 1999.**

Cancelada por fallecimiento del Académico y ex-Presidente de la Academia, Dr. Pablo Izaguirre.

**Sesión del día 07 de octubre de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín.

Celebración del Día de Razetti con el siguiente programa: en la mañana, Foro sobre “Trauma”, coordinado por el Académico Dr. Leopoldo Briceño Iragorry, con participación de los doctores José M. Avilán Rovira, Fernando Rodríguez Montalvo, Saúl Krivoy, Antonio De Santolo, Darío Montiel Villasmil, Luis O Báez y Gabriel D’Empaire; en la tarde, en el Paraninfo del Palacio de las Academias. “Conferencia Razetti”, por el Académico Dr. Otto Lima Gómez, titulada “La objetividad del conocimiento”.

**Sesión del día 14 de octubre de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín

El Presidente y el Tesorero se refirieron a la difícil situación de las Academias, a las gestiones de cada Academia y de la Fundación Palacio de las Academias ante los ministros de Hacienda y Educación. Luego, el Presidente insistió sobre el tema de los médicos cubanos en Venezuela, sobre el apoyo que ha recibido la posición de la Academia, entre ellos del Decano de la Facultad de Medicina, Dr. Miguel Requena. Igualmente, comentó las proposiciones hechas por la Academia en relación a

la salud y seguridad social.

Conferencia del Dr. José Luis Izaguirre, presentado por el Académico Dr. Francisco Plaza Izquierdo: “Técnicas avanzadas en recuperación de tejidos orgánicos y su aplicación en la docencia actual”. Discusión por los doctores J.A. O’Daly Carbonell, Francisco Plaza Izquierdo, J.J. Puigbó, Augusto Diez, Gioconda Stopello de Morales, José Ochoa y Graciela Torres.

Al finalizar se volvió a plantear el problema de la situación económica de la Academia y la necesidad de buscar fuentes alternas de financiamiento, con intervenciones de los Doctores Antonio Clemente, Oscar Beaujón Rubín, Francisco Herrera.

**Sesión del 21 de octubre de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín.

El Presidente reitera la situación económica de la Academia, las gestiones hechas ante el Ministerio de Educación, el CONAC y el Ministerio de Ciencia y Tecnología; e informa sobre el apoyo firme del Director de la Escuela de Medicina “Luis Razetti”, Dr. Isaac Abadí, a la actitud de la Academia referente a los acuerdos suscritos por los gobiernos de Venezuela y Cuba, en aspectos médicos.

El Secretario leyó las invitaciones para: las VII Jornadas Científicas “Dr. Arnoldo Gabaldón”, tituladas “La salud pública en el siglo XXI”; el evento “Visión del siglo XX venezolano”, organizado por la Comisión Presidencial del V Centenario de Venezuela. Presentó al Académico Dr. Julio Borges Iturriza, quien entregó a la Biblioteca el libro “Clínica y terapéuticas quirúrgicas de urgencia”, de los Doctores Manuel Corachán García y F. Doménech-Alsina, donado por el Dr. Peter Braun. Asimismo, presentó al Dr. Miguel González Guerra, quien expuso el ciclo de conferencias 1999-2000, organizado por el Centro de Investigación y Estudios Históricos de la Facultad de Medicina, titulado “Personajes de la historia de la medicina”.

Trabajo de Incorporación del Dr. Ladimiro Espinoza León, como Individuo de Número, Sillón XXI: “Algunos aportes personales en cirugía general”, cuyo juicio crítico fue hecho por el Académico Dr. Francisco Plaza.

**Sesión del día 28 de octubre de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín.

Sesión en el Paraninfo del Palacio de las Academias para la recepción del nuevo Académico, Dr. Ladimiro Espinoza León, quien pronunció su Discurso de Recepción y recibió las palabras de Bienvenida de la Académica Dra. Milena Sardi de Selle.

**Sesión del 04 de noviembre de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín.

Se discutió ampliamente, por los Doctores César Aure, Antonio Clemente, Carlos Hernández, J.E. López, Guillermo Paz, Francisco Montbrún, Oscar Rodríguez Grimán, J.T. Rojas Contreras, J.M. Avilán Rovira, Antonio De Santolo, sobre el pronunciamiento de la Academia ante la Asamblea Nacional Constituyente en el aspecto del aborto y del derecho a la vida antes de nacer.

Conferencia: "El proletariado", del Dr. Arturo Toledo Sánchez, presentado por el Académico Dr. José Ochoa. Intervenciones de los doctores Antonio Clemente, José Ochoa, Oscar Beaujón Rubín.

**Sesión del día 11 de noviembre de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín.

El Presidente informa la reunión que sostuvieron los representantes de las Academias con el Ministro de Educación, Cultura y Deportes, Dr. Héctor Navarro Díaz, para tratar los problemas económicos de las mismas; igualmente, las reuniones con directivos del CONAC y del CONICIT, en el mismo sentido. Además, se refirió a la firma del convenio con la Fundación "Juan Alberto Olivares", la cual otorgará dinero para la Biblioteca, para investigaciones y para el "Premio Fundación Juan Alberto Olivares".

Luego, leyó el documento final referente al "Derecho a la vida", cuyo texto es el siguiente:

"La Academia Nacional de Medicina, máximo organismo científico del país, ante la polémica generada por la proposición aprobada en la Asamblea Nacional Constituyente, en lo referente al derecho a la vida, manifiesta públicamente su opinión:

1. El respeto a la vida y a la persona humana

constituye, el deber principal del médico. La defensa de la vida en todo momento y circunstancia es su función fundamental, por tanto está el médico en el deber de preservar la vida incluso antes del nacimiento.

2. La marginalidad, los graves y muy difundidos problemas sociales o de otro tipo no debe constituir justificación alguna para atentar contra la vida humana ya concebida. Si el porcentaje de nacimientos especialmente en la población de bajos recursos constituye una difícil problemática, el Estado deberá establecer una verdadera política poblacional, integral. Crear y estimular programas educacionales específicos a la población general y favorecer Programas bien orientados manejados de Planificación Familiar.
3. Consideramos que este tipo de articulado no debería estar plasmado en la Constitución de la República, en todo caso podría ser parte de una Reglamentación por Ley especial.

Por la Junta Directiva, Dr. Oscar Beaujón Rubín, Presidente. Dr. Leopoldo Briceño Iragorry, Secretario. Caracas, 10 de noviembre de 1999"

**Sesión del 18 de noviembre de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín.

El Presidente comunica: que fue aprobado en Consejo de Ministros, el presupuesto de las Academias; la recepción del programa casi definitivo del XIV Congreso Venezolano de Ciencias Médicas, que se efectuará en Mérida, en los días 27 a 31 de marzo de 2000.

El Secretario leyó las consideraciones y recomendaciones del Foro sobre "Trauma", realizado el 07-10-99. en el "Día de Razetti".

Sesión conjunta con la Sociedad Venezolana de Gastroenterología, con intervenciones de los Doctores Raúl Arocha, Presidente del Capítulo Centro Occidental; Dra. Aleida Romero, Presidenta del Capítulo de Guayana; Dra. María Mercedes Sulbarán, Presidenta del Capítulo Zuliano y Dr. Ramón Piñero, Presidente de la Sociedad. Discusión por los doctores J.A. Ravelo Celis, J.J. Puigbó, Simón Muñoz, J.A. O'Daly Carbonell, Francisco Montbrun, Antonio Clemente, Carlos Hernández, Otto Lima Gómez, Jesús Meza, J.M. Avilán Rovira, Ladimiro Espinoza, Francisco Plaza Izquierdo, J. A. Puchi Ferrer, Pedro Manrique Lander, Oscar Beaujón Rubín.

**Sesión del 25 de noviembre de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín

El Presidente informa sobre: el presupuesto deficitario otorgado por el Ministerio de Educación, de 69 000 000 solicitados, dieron 25 000 000; reunión con la Directora General Sectorial de Investigación y Educación del Ministerio de Salud y Desarrollo Social para estudio de un proyecto de acreditación y certificación de los cursos de posgrado.

Conferencia: “Vólculo intrauterino sin malrotación”, de los Doctores Leopoldo Briceño Iragorry, Yajaira Díaz, Gastón Calcaño, Carlos Prada, Jesús Jiménez, Rafael Cohén, J. R. Arias y Manuel Jiménez (aparece en el presente número de la gaceta). Comentarios de los doctores Felipe Martín Piñate, Francisco Plaza Izquierdo, Augusto Diez, J.J. Puigbó, Oscar Agüero, Oscar Rodríguez Grimán, Carlos Hernández, Francisco Montbrún, Miguel González Guerra, Doris Perdomo de Ponce, Francisco Herrera.

Discusión del Reglamento para Invitados de Cortesía.

**Sesión del día 02 de diciembre de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín

El Presidente comenta: su asistencia al XLVII Congreso de la Sociedad Venezolana de Oftalmología en el que, en nombre de la Academia, hizo la instalación y apertura del mismo en la Asamblea Anual de la Sociedad planteó la posición

de la Academia ante los convenios de los médicos Cubanos en Venezuela y ante los temas de salud de la Asamblea Constituyente, posiciones que recibieron amplio apoyo; su asistencia, como invitado a la inauguración del Curso de Posgrado de Cardiología “Dr. Luis López Grillo”.

El Secretario da los nombres de dos nuevos Invitados de Cortesía: Doctores Carmen Luisa Insausti y Vicente Lecuna.

Conferencia: “Epidemiología y cirugía”, por el Académico Dr. José M. Avilán Rovira (aparece en el presente número de la gaceta). Discusión por los doctores Simón Muñoz, J.J. Puigbó, Antonio Clemente, Francisco Herrera, J. Ravelo Celis, J.E. López, J.A. O’Daly Carbonell, Gabriel D’Empaire, Oscar Agüero.

Continuación de la discusión del Reglamento de Invitados de Cortesía.

**Sesión del día 09 de diciembre de 1999**

Preside: Dr. Oscar Beaujón Rubín.

El Presidente da la bienvenida al Ingeniero Rubén Marcano Rondón, Coordinador de los Programas de Investigación de la Universidad Fermín Toro, quien entrega un acuerdo, en el cual se le confiere, post mortem el Doctorado Honoris Causa, al Sabio Rafael Rangel.

Informe de la Asamblea de la Federación Médica Venezolana, por el Académico, Dr. Antonio Clemente. Intervenciones de los doctores Augusto Diez, J.M. Avilán Rovira, J.A. O’Daly Carbonell, Gabriel D’Empaire, Claudio Aoun, J.J. Puigbó, Otto Lima Gómez, Felipe Martín Piñate.